
CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE  1 

CMDCA 2 

ASSEMBLEIA ORDINÁRIA 3 

 Ata nº. 10/2022 4 

(Plenária Híbrida) 5 

Aos dez dias do mês de abril de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se 6 

para Assembleia Ordinária, de forma híbrida, do CMDCA, em razão do decreto municipal 7 

a fim de combater o coronavírus e a propagação da pandemia entre as pessoas, sob 8 

coordenação da Presidenta ROBERTA GOMES MOTTA e Vice-Presidente CAROLINA 9 

AGUIRRE DA SILVA, e na presença dos: 10 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: Carolina Aguirre da Silva, Centro de 11 

Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO); Roberta Gomes 12 

Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM; Rosana Fernandes Nunes, 13 

Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Porto Alegre, APAE/Porto 14 

Alegre; Miranda, Casa do Menino Jesus de Praga; Lenira Leites da Silva, Círculo 15 

Operário Porto Alegrense; Priscila Contini Marcondes, Federação Espírita do Rio 16 

Grande do Sul – FERGS; João Batista Machado da Rocha, Fundação O Pão dos 17 

Pobres de Santo Antônio; Sheila Aparecida Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da 18 

Divina Providência – IPSDP; Neusa, Obra Social Imaculado Coração de Maria – 19 

OSICOM; Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança; Frei Luciano Elias 20 

Bruxel, Instituto Cultural São Francisco de Assis – CPCA; José Alfredo Nahas, 21 

Parceiros Voluntários; Arlei, Movimento Pelos Direitos da Criança e do Adolescente; 22 

Rose Ceroni Canabarro, União Sul Brasileira de Educação e Ensino – USBEE. 23 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: Letícia Giardin, Fundação de Assistência Social e 24 

Cidadania – FASC; Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – 25 

SMF; Sônia Silvestrin, Secretaria Municipal de Saúde – SMS; Wilson Pastorini, 26 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV. 27 

DEMAIS PRESENTES:  28 

Carlos Eduardo, Denise Muzell, Luiz Henrique Frota, Lira Rios e Uiliam Machado, 29 

Administrativos CMDCA/FUNCRIANÇA; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG 30 

Taquigrafia.  31 

PAUTA:  32 

1. Abertura;  33 

2. Debates e Deliberações;  34 

2.1. Comissões: Executiva, Finanças, Políticas e Reordenamento;  35 

3. Informes.  36 

Após a conferência de quorum foram abertos os trabalhos: 37 

1. ABERTURA 38 

2. DEBATES E DELIBERAÇÕES  39 

2.1. COMISSÕES: EXECUTIVA  40 
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Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Vamos para as 41 

nossas pautas. Nós tínhamos uma reunião com a MITRA, sobre uma negativa de projeto 42 

deles, sobre um processo de dotação para a compra de dois carros, já organizamos a 43 

agenda para marcar com a OSC na semana que vem. Outra OSC pediu reunião, que é a 44 

STEPS, era um assunto pendente, mas como esse assunto passou só vamos verificar se 45 

ainda querem reunião ou não. O terceiro assunto, o MP, na semana passada o Everton 46 

falou de uma visita que a Carol e o Gustavo Brock fizeram em uma casa lar, em relação a 47 

uma denúncia no Ministério Público. Foi feito o relatório, vão encaminhar hoje mesmo 48 

para o MP. A FASC já tinha sido acionada para a gente poder compor uma reunião e 49 

pensar no objeto da parceria, no uso dos recursos. A FASC respondeu com a proposta 50 

de data para o dia 29/04, a gente já vai providenciar para ver se consegue dar conta 51 

dessa pauta e encaminhar. Pessoal, outra questão que nós temos aqui, aí é contigo, 52 

Carlos, pedir para agendar a reunião do Francisco... Não, não é contigo, é com o 53 

Gustavo Brock, para agendar o Francisco para apresentar para a Executiva pela a manhã 54 

a prestação de contas do Conselho, dia 27, às 11 horas, à tarde para a plenária. Wilson 55 

Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu vou agendar com 56 

o Pastorini. Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Ok, 57 

qualquer alteração nos avise, por favor. Obrigada. Vocês já receberam a prestação de 58 

contas, pessoal, eu peço que leiam, atentem, coloquem as dúvidas que tiverem para o 59 

questionamento na semana que vem.  60 

- EDITAL FUNCRIANÇA 2022 61 

Agora, pessoal, nós temos aqui a questão do edital para passar. A gente precisa aprovar 62 

hoje o valor de percentual para o Edital 2022 para as OSCs cadastradas no CMDCA. 63 

Então, nós olhamos, o último foi de 2019, gravado com recurso de 2019, nós temos 64 

recursos de 2020 e 2021, dá um total de 12 milhões. A ideia é poder fazer um edital meio 65 

que triplicando o último edital, que era de 2,5 milhões, que a gente estava feliz, o outro 66 

de 4 e a gente já está feliz. Então, a gente vi para um edital de 12 milhões. Nós temos 67 

mais 1 milhão, que nós lembramos que temos os ECAs para imprimir, temos conferência 68 

ano que vem temos toda a formação interna do Conselho que está gravada no orçamento 69 

e mais uma série de questões que precisam ser investidas em termos de Conselho. 70 

Então, não dá para a gente usar tudo o que vem e ficar sem as questões que vão 71 

subsidiar o andamento do Conselho. Então, propomos, enquanto Executiva, a questão do 72 

edital no valor de 12 milhões para o ano de 2022. Colocamos em votação o valor total 73 

para depois passarmos. Quem é de parecer favorável para o Luiz Henrique poder fazer a 74 

resolução, ou a Lira, fazer a resolução dos 12 milhões para o Edital 2022, levante a 75 

mãozinha ou dê um “oizinho”. Alguém é contrário? Alguém se abstém? APROVADO POR 76 

UNANIMIDADE O VALOR DE 4 MILHÕES PARA O EDITAL 2022 FUNCRIANÇA. Otília 77 

Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Só uma coisa para a 78 

Gerência, essa resolução com o valor do edital tem que sair amanhã. Tá bom? Roberta 79 

Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: A Lira é super-rápida e eu 80 

também assino bem rápido. A Sheila fez alguns ajustes nos percentuais. Nós seguimos a 81 

mesma linha dos outros anos. Eu vou projetar para vocês os percentuais, porque nós 82 

temos uma pequena alteração no percentual, que é importante falarmos sobre uma coisa 83 

que a gente já vem debatendo há bastante tempo, que é a questão das formações das 84 

redes e formações internas. Então, o que nós colocamos? Nós colocamos um dos 85 

percentuais, a peça do edital está a mesma, com alguns ajustes, mas seguindo a 86 

legislação. O que nós alteramos? A questão do atendimento indireto, que são as 87 

formações e pesquisas, porque a gente fica muito no senso comum e nas coisas que a 88 
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gente vivencia, é um baita Conselho, um Conselho histórico e não tem produção 89 

cientifica, não tem um saber notório. Então, a gente colocou este ano, é uma coisa bem 90 

importante de falar e de divulgar para que as pessoas possam entrar e ter adesão a este 91 

edital. A questão dos percentuais é justamente, quando se pensou, é pelo valor maior, 92 

por essa possibilidade. Então, o edital traz percentuais, nós não alteramos nenhum 93 

percentual dos outros anos, salvo aprendizagem, que é a política que não tem hoje 94 

nenhum tipo de financiamento e incluímos atendimento indireto na área de formação. Vou 95 

falar aqui:  96 

Educação Infantil 7%;  97 

Educação Integral 3%;  98 

Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, 6 a 15 anos, 8%;  99 

Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, 15 a 18 anos incompletos, 100 

4%;  101 

Acolhimento Institucional 12%;  102 

PCDs/Habilitação e Reabilitação 10%;  103 

Aprendizagem Profissional 5%;  104 

Serviço de Apoio à Rede de Atendimento 3%;  105 

Atendimento Indireto 2%;  106 

Formação e/ou Pesquisa 1%. Vai ter atendimento indireto e formação, mas com a 107 

especificidade que tem que atingir as 10 redes das microrregiões. José Alfredo Nahas, 108 

Parceiros Voluntários: Não está batendo, tinha fica 2% para formação e pesquisa. 109 

Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Sim, por isso que 110 

eu estava explicando, vai ficar mais 1%, é a formação e pesquisa, não é junto. Sheila 111 

Aparecida Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Tá, 112 

então, é 2% da formação, daí com o 1% da pesquisa fecha os 55. Roberta Gomes 113 

Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Isso mesmo. Pessoal, por que 55? 114 

Porque nós diminuímos o percentual dividido para todas iguais, vai dar um percentual 115 

maior para quem tem atendimento. E colocar, especificamente, do indireto que a 116 

formação seja para as 10 microrregiões. O pré-requisito é que quem entra no direto não 117 

entra no indireto e vice-versa, assim como a pesquisa, que é a primeira vez que a gente 118 

coloca, pode ser que não tenha adesão de ninguém, mas é o nosso primeiro movimento. 119 

Alguma objeção quanto aos percentuais? A gente tenta ser o mais justo possível, né, 120 

para poder fazer um percentual dentro do que tem. Paulo Francisco da Silva, Pequena 121 

Casa da Criança: E as OSCs que tem as duas modalidades, vão poder entrar nos dois? 122 

Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Quem tem direto e 123 

indireto tem que optar, quem tem direto todas as modalidades, aí entra em todas, é pelos 124 

atendimentos, se tem Aprendizagem, se tem Acolhimento, entra em todas. Carolina 125 

Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC 126 

(TOPOGIGIO): Só tem que optar por atendimento direto ou indireto. Sheila Aparecida 127 

Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Roberta, uma 128 

questão também, a gente estava discutindo, acho importante trazer a discussão, que é a 129 

questão de idade, quando fala para quem se direciona o edital. Aí fala lá que é até os 18 130 

anos, segundo o ECA, qual é a idade do adolescente, de tanto a tanto, mas aí tem uma 131 

observação, no edital passado tinha uma observação que era em alguns casos até 21 132 
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anos. Aí a gente trouxe essa discussão, que não é o caso de PCDs e nem da 133 

Aprendizagem, por exemplo, mas é o caso de república, que atende até 21 anos e está 134 

no ECA. Eu acho que isso a gente tem que deixar aberto ali no edital, para não causar... 135 

Porque da outra vez foi uma confusão, porque daí entrou a questão: será que estão 136 

falando isso por causa dos PCDs? Será que isso vale para Aprendizagem? Teve 137 

organização que teve que refazer as listas e retirar todo mundo que tinha 21 anos. Então, 138 

isso tem que ficar bem claro, porque senão dá um retrabalho para todo mundo e a gente 139 

tem que analisar braçalmente essas listas, né, uma por uma. Então, quanto mais redondo 140 

ficar melhor. (Falas concomitantes). Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de 141 

Moços do RS – ACM: No ECA está prevista a República, a gente sempre se baseia no 142 

ECA. Sheila Aparecida Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência 143 

– IPSDP: Mas qualquer um que for olhar de fora pode dizer que é qualquer serviço até 144 

21. Miranda, Casa do Menino Jesus de Praga: É. Foi a nossa interpretação jurídica 145 

para PCD. Sheila Aparecida Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da Divina 146 

Providência – IPSDP: Por isso que agora a gente vai deixar mais claro no edital. 147 

Rosana Fernandes Nunes, Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Porto 148 

Alegre, APAE/POA: Precisa documentar no corpo do edital. Roberta Gomes Motta, 149 

Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Vamos botar em votação os percentuais, é 150 

importante para a gente ter isso regulamentado. Quem é favorável aos percentuais aqui 151 

indicados para cada tipo de atendimento e as normativas? Isso é a minuta que está indo 152 

para a PGM para análise. Só para dizer que nós vamos votar a especificidade, mas não é 153 

o edital total ainda. Quem é favorável, por gentileza? Quem é contrário? Abstenções? 154 

APROVADO POR UNANIMIDADE OS PERCENTUAIS PARA O EDITAL 2022. Vamos 155 

para a próxima pauta: Semaneca. É com o Uiliam. 156 

- SEMANECA 157 

Uiliam Machado, Administrativos CMDCA/FUNCRIANÇA: A informação que temos, 158 

recebemos pelo Carlos Simões a necessidade da gente organizar esse evento, fazer o 159 

treinamento. Se pegou moldes de eventos anteriores, a seleção e sugestões de convites 160 

foram mandadas pelo Simões. Nós estávamos aguardando a confirmação da plenária 161 

aqui, com a sugestão de funcionar nos dias 04 a 08 de julho. A intenção é envolver mais 162 

de uma entidade, com a sugestão de colocar dois dias no Pão dos Pobres, dos dias na 163 

FERGS e encerrando no Paço. Eu acho que não tem a necessidade de eu relatar os 164 

participantes, os integrantes, porque, claro, são os integrantes aqui do Conselho. 165 

Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Não, porque está 166 

dentro do grupo e tem que ter livre. Uiliam Machado, Administrativos 167 

CMDCA/FUNCRIANÇA: Então, não vou entrar nesses detalhes. A gente sentou para 168 

conversa com o pessoal da Escola de Formação da Prefeitura, mas não avançou muito, 169 

porque eram formatos que não condiziam muito. Estávamos aguardando só a 170 

confirmação de vocês. Um evento com oficinas de manhã e à tarde, com palestras em 171 

torno de uma hora, uma hora e meia. É um evento sem custos e a partir da confirmação a 172 

gente estaria iniciando as tratativas e a confirmação dos espaços, após o convite aos 173 

palestrantes e aos conselheiros. A novidade que a gente recebeu ontem a informação de 174 

que a organização desse evento deveria passar pelo setor de comunicação e pelo 175 

Conselho Tutelar. Então, essa situação chegou ontem e não sabemos se cabe a nós da 176 

secretaria ou se vai passar por uma discussão de vocês. Mas acredito que seja mais ou 177 

menos isso. Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: É 178 

uma formação no modelo mais simples até pelo acúmulo que a gente tem. A ideia é 179 

fazermos a formação alusiva ao ECA, juntando com isso nós temos a questão de que 180 
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tínhamos gravado nos 250 anos de Porto Alegre, em julho fazer um evento comemorativo 181 

ao ECA, que é na mesma época. Daqui apouco podemos fazer dentro da Semaneca, 182 

para não se pensar em outro evento e outras questões, mais energia, porque não temos 183 

tempo para todas essas questões. Então, poderíamos fazer uma coisa só dentro disso. 184 

Rose Ceroni Canabarro, União Sul Brasileira de Educação e Ensino – USBEE: Ano 185 

passado se pensou nos 32 anos do ECA que a plenária fosse ao vivo, com uma 186 

reportagem ou rádio. Aí coube a mim, junto com a comissão, pensar em todas as 187 

possibilidades. pensamos na TV Câmara, pensamos na Rádio Mix, também conversei 188 

com a nossa mantenedora, com a assessoria corporativa, com a PUC, aí marcamos uma 189 

reunião no dia 27 para tratar disso. Podemos juntar o útil ao agradável. Roberta Gomes 190 

Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Eu acho uma boa. E aprendemos 191 

muito com a tecnologia, que facilita para termos mais adesão. Nós temos que aproveitar 192 

as tecnologias, porque uma pessoa que não pode vir consegue olhar a qualquer 193 

momento aquela formação, em qualquer espaço, em qualquer local. É bem interessante. 194 

Vocês acham que podemos fazer junto os eventos? Podemos ter um mês alusivo ao 195 

ECA, fazendo a Semaneca. Amadurecemos, então, na semana que vem. Tenho mais um 196 

aviso aqui, foi agendada para a semana que vem a nossa reunião com o Secretário e 197 

com o Prefeito, vai ser sexta-feira, às 16 horas na Prefeitura. Vai a Comissão Executiva, 198 

vamos levar a questão da estrutura do CMDCA, a assessoria técnica, os fluxos do 199 

FUNCRIANÇA, o vínculo e retorno das secretarias com o CMDCA, o valor arrecadado do 200 

CMDCA, questões de ajustes com a PGM, em especial com a FASC, que vencem as 201 

parcerias no final do ano, também as questões trabalhistas das OSCs como um todo. 202 

Também trazer a questão da falta de retorno dos processos. Bom, mas vamos para as 203 

comissões. Comissão de Finanças. 204 

- COMISSÃO DE FINANÇAS  205 

 José Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Eu tenho o SEI 21.0.00039564-9. Projeto 206 

WIMBELÉMDOM 2019/2020. A Comissão de Finanças recebeu o Ofício nº 04/2022, 207 

enviado pela organização social no dia 05/04, no qual a OSC solicita a transferência dos 208 

valores captados para o novo certificado referente à Resolução nº 060/2022. A OSC cita 209 

no ofício o valor de R$ 1.725.296,06 e um valor de R$ 244.742,90, que segundo o ofício, 210 

não foram computados em extrato da doação. A fim de análise a Comissão de Finanças 211 

solicitou para a equipe do FUNCRIANÇA que fosse anexado ao processo o extrato de 212 

doação atualizado para conferência. No extrato anexado soma o valor de R$ 213 

1.941.796,06. Então, já tem uma diferença na ordem de R$ 28.242,90 do que a OSC fala 214 

e do que o FUNCRIANÇA informou conforme o extrato. Mas para não ficar parado esse 215 

valor de R$ 1.941.796,06, que já está no extrato, a Comissão de Finanças é de 216 

PARECER FAVORÁVEL À TRANSFERÊNCIA DO RECURSO ENTRE PROJETOS, 217 

conforme o valor que consta no extrato da doação, anexado no processo pelo 218 

FUNCRIANÇA, no valor de R$ 1.941.796,06. Roberta Gomes Motta, Associação Cristã 219 

de Moços do RS – ACM: Alguma dúvida? Então, vamos à votação. Quem é favorável ao 220 

parecer da Comissão de Finanças? Alguém é contrário? Abstenções? APROVADO POR 221 

UNANIMIDADE O PARECER.   222 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 223 

Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente, às 16h00min, da qual foi lavrada 224 

a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, 225 

prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  226 


